

**VERSIÓN DE LA COM. DE FOMENTO AGRICOLA Y GANADERO
CELEBRADA POR LA HONORABLE LXI LEGISLATURA
CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE
SONORA, EL DÍA 21 DE OCTUBRE DE 2015.**

Presidencia del C. Dip. Iris Fernanda Sánchez Chiu.
(Asistencia de 6 Diputados)

Inicio: 13:00 Horas.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Buenas tardes. Agradezco la presencia de mis compañeros diputados de la Comisión de Fomento Agrícola y Ganadero. Asimismo, la asistencia de nuestros invitados especiales. Del ingeniero... del licenciado Jorge Mazón Salazar, Presidente de la Asociación de Organismos de Agricultores del Norte de Sonora. También agradezco la asistencia del señor Marco Antonio Molina Rodríguez, Presidente de la Asociación de Uva de Mesa; del ingeniero Gilberto Salazar Escobosa, Director de Video Export; de Miguel Ángel Castillo Rivera, del ingeniero, Presidente de la Unión de Colonos de La Costa; del señor Miguel Ángel Sánchez Barrios, Presidente de la Federación Estatal Agronómica; de Fátima Rodríguez, Investigadora de Agronomía; y por supuesto, muy en especial también quiero saludar a mi líder de la Confederación Nacional Campesina, de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos en el Estado de Sonora, al ingeniero Ignacio Martínez Tadeo. Muchas gracias por la asistencia. Quiero solicitarle, para dar inicio a la reunión, como primer punto debemos corroborar la existencia del quorum legal, y en este sentido solicito a mi compañero diputado Rodrigo Acuña Arredondo, realizar el pase de lista correspondiente.

C. DIP. ACUÑA ARREDONDO RODRIGO: Muchas gracias, presidenta diputada. Bienvenidos todos. Muchas gracias. Como primer punto del orden del día, la asistencia. Iris Fernanda Sánchez Chiu, (presente); diputado Omar Alberto Guillén Partida, (presente); diputado Rodrigo Acuña Arredondo(presente); diputado Ramón Antonio Díaz Nieblas, (presente); diputado Javier Dagnino Escobosa(falta justificada); diputado Carlos Manuel Fu

Salcido, (presente); diputado Fermín Trujillo Fuentes, (presente). Es cuanto, presidenta.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchas gracias. Habiendo quorum legal para celebrar la reunión válidamente, a continuación me permito solicitar a mi compañero diputado Rodrigo Acuña Arredondo, realice la lectura del orden del día para someterlo a votación de los integrantes de esta Comisión.

C. DIP. ACUÑA ARREDONDO RODRIGO: Orden del día.

1. Lista de asistencia y declaración del quorum legal.
2. Lectura y aprobación de la orden del día.
3. Declaración formal de la instalación de los trabajos por parte de la Comisión de Fomento Agrícola y Ganadero.
4. Participación de los integrantes de la Comisión y personalidades invitadas.
5. Clausura de la sesión.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchas gracias. Continuando con el desarrollo de esta reunión, procedo a desahogar el siguiente punto. Para tal efecto declaro formalmente iniciadas las labores de la Comisión de Fomento Agrícola y Ganadero de la Sexagésima Primera Legislatura. Del mismo modo, en este mismo punto se lleva a cabo la circulación de los asuntos en trámite de esta Comisión, que debo señalarles que no había ningún asunto pendiente en esta Comisión. Y me voy a permitir... bueno, en el siguiente, quiero permitirme hacer algunos comentarios para después, en el siguiente punto ceder el uso de la voz tanto a los integrantes de esta Comisión, como a los invitados especiales que gusten compartirnos algún mensaje en el tema de lo que es el Fomento Agrícola y Ganadero en el Estado de Sonora. El campo mexicano es uno de los principales sectores económicos del país, y como actividad primaria es el de mayor crecimiento dentro del Producto Interno Bruto en la última década. Sin embargo, dicho crecimiento no se ve reflejado en los principales actores, o uno de los principales actores de este sector que son, y debo mencionarlo, los jornaleros agrícolas y sus familias, quienes a pesar de ser gente comprometida con el campo, en algunos casos siguen viviendo en condiciones precarias y en un mayor porcentaje, en pobreza alimentaria, como puede ser el caso de

aquellos que pertenecen a una etnia indígena. Es urgente y necesario mejorar la calidad de vida de las familias campesinas, para lo cual es de suma prioridad alcanzar la tan esperada reforma al campo mexicano. Sonora es un Estado receptor de mano de obra y gran productor en agricultura y ganadería. Por este motivo, debemos impulsar desde aquí la reforma al campo, pero una reforma que contemple de manera integral a las jornaleras y los jornaleros de nuestro Estado y de México. Debemos buscar más créditos para el campo, para reactivarlo, principalmente lo que es el sector social, y que sean quienes trabajan la tierra el motor principal de este desarrollo. Debo mencionarlo... Por más de 25 años, el licenciado Trinidad Sánchez Leyva, mi padre, que bien conocen todos los que estamos en esta mesa... que bien conocían todos los que estamos en esta mesa y quien fue un gran luchador social, quien incansablemente siempre veló por los derechos de los trabajadores del campo, y durante el gobierno del doctor Ernesto Zedillo logró la reforma a la Ley del Seguro Social, para que las y los jornaleros contaran con seguridad social permanente. Sin embargo, al darse la alternancia política en nuestro país con la llegada del presidente Vicente Fox, éste promueve una nueva reforma a la ley en retroceso al logro conquistado, de brindar seguridad social permanente a los jornaleros agrícolas. Éste es un tema de suma importancia. No podemos retroceder en lo que se ha ganado. La seguridad social de los trabajadores del campo es un tema primordial para su calidad de vida. Se requieren además, programas de apoyo directo al trabajador, incentivando la actividad económica que beneficie a ellos y a sus familias. Son ellos pieza clave para que nuestro Estado y el país produzcan alimentos de primera calidad para nuestro propio consumo y para exportación a muchos países del mundo. No me van a dejar mentir, aquí hay quienes trabajan fuertemente la tierra y generan esos empleos de estas personas. Por otra parte, los caminos vecinales por donde transitan tanto trabajadores como productores, así como la materia prima para exportación, se encuentran en estado... esos caminos vecinales, en estado deplorable. Debemos promover la rehabilitación de estas vías. Se debe trabajar en equipo, gobierno, productores y trabajadores del campo para lograr más apoyos productivos, facilitar apoyo técnico y asesorías para el empoderamiento de las familias trabajadoras de las comunidades rurales. Se debe priorizar siempre la comunicación entre los actores del campo, privilegiando la

negociación y conciliación para la resolución pacífica y armoniosa de los conflictos. Es decir, debe haber buena voluntad política que se dé en hechos, no sólo en derechos. Y por supuesto, destrabar los pendientes que de aprobarse beneficiarían a los jornaleros y jornaleros y sus familias. En esta Comisión de Fomento Agrícola y Ganadero estamos abiertos a escuchar todas las propuestas que vayan encaminadas a fortalecer al campo y toda actividad productiva que lo fortalece. Por tal motivo, haremos las consultas necesarias para tener clara la situación de este sector en Sonora y diseñar las líneas de trabajo que atiendan las necesidades urgentes del campo. La suma de esfuerzos siempre traerá mejores resultados. Por eso a partir de hoy, instalada formalmente esta Comisión, tendremos tres años para estudiar y dictaminar iniciativas de ley relacionadas con el sector agropecuario. Será trascendental la elaboración de propuestas y la evaluación de políticas públicas que generen condiciones favorables para la agricultura y la ganadería en Sonora. Por lo anterior, los convoco, compañeros legisladores e invitados especiales, a trabajar en equipo para el beneficio de todos los actores del campo y de esta manera engrandecer al sector primario de Sonora. En ese orden, en el desahogo del siguiente punto del orden del día, se abre el espacio para las participaciones, por si alguno de ustedes, compañeros diputados o alguna de las personas distinguidas que nos acompañan desean hacer uso de la voz, puede hacerlo a partir de este momento. Adelante. Bienvenido, Subsecretario. Muchas gracias por acompañarnos aquí, ingeniero Gustavo Camou, muchas gracias.

PARTICIPACIÓN: Buenas tardes. Pues en primer lugar, felicitar a la Comisión que se acaba de integrar. Nosotros, los agrónomos de Sonora que hemos estado trabajando, hicimos una serie de foros regionales durante el proceso de las campañas políticas, para presentarle a la candidata del PRI, en ese entonces, Claudia, unas propuestas. Indudablemente que Sonora, y bien lo dijiste ahorita, licenciada, pues tiene un gran potencial sobre todo y grandes avances tecnológicos, y estamos incursionando en los mercados del mundo con productos de buena calidad, etc. Sin embargo, consideramos también que es importante que volteemos los ojos también hacia las áreas marginadas de la Sierra. Tenemos más de 100,000 hectáreas de riego que están prácticamente

abandonadas en pequeñas unidades de riego, que requieren atención y no lo hacen. Y la Comisión Nacional del Agua, no lo hace, la Sagarpa, tampoco, ni Gobierno del Estado. Nosotros estamos trabajando y estamos haciendo algunas propuestas que le vamos hacer llegar hacia ustedes, para que... yo creo que tenemos que reorientar para fortalecer y atender esas zonas que han estado a través del tiempo. Ya tienen más de dos, tres décadas que están abandonadas prácticamente. Necesitamos generar proyectos de desarrollo rural integral, que sean de impacto territorial. Hay miles de familias campesinas, miles de familias de pequeños propietarios en el sector rural que necesitamos atender también. A la par, que se siga impulsando los grandes valles agrícolas de La Costa. Seguir impulsando los proyectos, los cultivos de lo cual nos sentimos tan orgullosos, que estamos exportando. Pero no hay que perder de vista esas zonas también que necesitamos atender. En su momento le vamos hacer llegar, a través de nuestros compañeros integrantes de la Comisión, las propuestas correspondientes para que podamos entre todos aportar ideas y reorientar lo que tenga que hacerse. Muchas gracias.

C. JORGE MAZÓN SALAZAR: Primero que nada, muchas gracias por la invitación y felicitarte también tanto a ti como presidenta de esta Comisión, como al resto de la Comisión. Nos da mucho gusto como agricultores, que personas tan allegadas al sector estén participando de esta Comisión. Tú, sobre todo por el lado del Sindicato, el lado de los trabajadores, como la experiencia, acá Rodrigo, como agricultor y parte del sector. Pues al mismo tiempo que nos sentimos muy orgullosos de esto, se les va exigir un poquito más porque conocen, tienen que entrar corriendo, no caminando, saben dónde nos duele. Ya lo has mencionado aquí en tu informe, y si les vamos a exigir que trabajen. Que trabajen muy fuerte y que pongan todo de su parte y cuentan con todo el apoyo, tanto de la organización que represento como el resto de las organizaciones que están aquí presentes para trabajar conjuntamente en el beneficio del sector. Muchas gracias de nuevo, por la invitación.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchas gracias. Y se le cede el uso de la voz al diputado Fu.

C. DIP. FU SALCIDO CARLOS MANUEL: Muchas gracias. Con su venia, diputada presidente. Bienvenidos todos ustedes, diputados y amigos que nos acompañan. Subsecretario, y a la gente aquí que nos acompaña. Bienvenidos a los periodistas también. Este tema de la agricultura y la ganadería yo creo que es un tema muy importante, es algo especial para el Estado, es un patrimonio del Estado. Y en mi recorrido por mi Distrito, me he dado cuenta, y coincido totalmente con usted, de que están abandonadas muchas áreas del Estado. Yo creo que tenemos que voltear a ver todo el Estado. Me encontré por allá muchos campos con nogal, nos dimos cuenta también de que hay unas cortinas ahí de... que no son presas, son parte del río. Que en Bacerac, en lo particular, que hay que levantar esa cortina, un metro más o menos... menos de un metro. Son trabajos que no son tan grandes, pero que van a beneficiar mucho al factor agrícola ahí en el área. Pero también he recibido, por el lado ganadero, la queja de que el abigeato ha crecido mucho en el Estado y eso atento contra el patrimonio del Estado. Que uno de los más importantes es la ganadería y ustedes han convertido a la agricultura, también en otro. Yo creo que tenemos que poner un especial énfasis y buscar un punto de acuerdo para incentivar a las autoridades a que realmente trabajen en ese sentido y que le brinden a nuestros productores la certidumbre y la seguridad de que pueden seguir con su profesión, aportando a la economía del Estado. Yo creo que ese tema... Y también la justa distribución de los recursos en los agricultores, es un tema que me comentaron en Caborca, ahora que estuve por allá, que no sean los mismos. Bueno, que sigan siendo los mismos pero que sean más ahora también ¿no? Porque es una queja constante, de que mucha gente no toca ese tipo de recursos, y velar porque se distribuya de una forma equitativa. Pero en el tema de la ganadería, yo sí quisiera ser muy enfático, en que vamos a trabajar para que desaparezcamos ese lastre que hay en Sonora en este momento, que ha ido creciendo y que es muy grande. Muchas gracias y bienvenidos sean todos ustedes. Y listo, diputada presidenta, para colaborar de la manera que usted me indique.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchísimas gracias. ¿Alguien más que quiera hacer uso de la voz? Subsecretario, por supuesto.

ING. GUSTAVO CAMOU: Muy buenas tardes a todos. Diputada presidenta, con su permiso. Primeramente felicitarla. Y en representación del Secretario de Sagarpa, Julio Corona, estamos el día de hoy participando. Pedir una disculpa por haber llegado tarde, pero curiosamente estaba con el señor Procurador, viendo temas relacionados con el abigeato. No tanto en el tema de ganadería, sino en el tema de la avicultura. Y aprovecho para comentarle, diputada, que el tema del abigeato se ha venido agudizando. Ahora si que no solamente en la ganadería, sino en el tema de ovinocultura, avicultura y en muchas otras áreas de la ganadería del Estado. Y al final del día todo se reduce en tener más recursos para poder hacer mejores programas de prevención y mejores programas de vigilancia. Y también tiene mucho que ver con la aplicación correcta de la ley. Por ese lado, quería yo pedirle que pues también en esta Comisión se pudieran tomar en cuenta esos asuntos y que nos ayuden a buscar soluciones para los productores. En lo relacionado al tema de Sagarpa, yo traigo el mensaje por parte del Secretario y ha sido instrucción de la señora Gobernadora, de ponernos a trabajar muy fuerte con todos los productores de todos los sectores productivos del Estado y muy en coordinación con ustedes y con esta Comisión. Yo creo y confío en la capacidad de todos los compañeros aquí presentes, en que vamos hacer un muy buen trabajo para Sonora y para los productores sonorenses. Muchas gracias, presidenta.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchas gracias a usted. Claro que sí, vamos a trabajar en equipo. Adelante.

C. IGNACIO MARTÍNEZ TADEO: (Inaudible) ...Felicitar en primer término a la instalación de esta Comisión de Fomento a la Agricultura y la Ganadería del Congreso del Estado, y a ti mi presidente, en especial Rodrigo, y por supuesto a todos quienes la integran, los señores diputados. Creo que va ser mucho el trabajo que ustedes tendrán que realizar durante todos estos tres años que van a estar al frente de esta Comisión. Creo que es una comisión muy toral, muy importante, como lo decía aquí Jorge Mazón, puesto que pues esencial e históricamente, la agricultura y la ganadería han sido base de la importancia del desarrollo del campo sonorenses, que desde luego pues, que para nosotros pues es muy importante que nos den esta oportunidad de participar junto con

ustedes. Yo nada más quisiera pedirle a esta Comisión, que ojalá que el presupuesto que se ha venido destinando al campo, tanto en el Gobierno Federal, así como en los últimos doce años en el Estado, ha ido cada vez en decrecimiento. Se ha venido reduciendo de tal manera que en los últimos años pues ha sido casi... podemos decir casi... pues no llegando precisamente a lo nulo, pero ha sido pero muy escasa la participación del Gobierno del Estado, en cuanto al apoyo de los productores, agricultores y los ganaderos del Estado. Entonces nosotros si quisiéramos pedirle, yo creo que todos estaremos de acuerdo en que ojalá que sin que se reduzca más ¿no? se conserve pues este presupuesto que se destina al campo. Allá en el Congreso de la Unión, estuve yo en la instalación de la Comisión de Agricultura en la Cámara de Diputados, y precisamente pues se planteaba esto, porque ha sido una preocupación. Porque realmente pues ha sido... siempre se fortalecen otros sectores. Otros sectores productivos del país, mientras que al campo siempre se le ha venido rezagando. Entonces allá también se pelea porque el presupuesto... Porque el presupuesto... se conserven los mismos términos pero que no se reduzca. Ustedes saben muy bien que el Gobierno Federal ha venido anunciando pues que va haber reducciones en el presupuesto, pero no quisiéramos pues que aquí en el Estado, en la responsabilidad que van a tener ustedes, se reduzca más el presupuesto del campo. Que de lo contrario, ahora pues que vamos a... y lo hemos venido platicando en nuestro sector, de que las muy buenas lluvias van a permitir que... pues que la ganadería siga floreciendo cada vez más. Desgraciadamente en el Estado se han reducido nuestros hatos ganaderos. Quizá por la sequía o porque nos hemos dedicado más bien a vender los becerros, porque han tenido muy buen precio en estos años y nuestros hatos ganaderos se han venido reduciendo. Entonces yo creo que va ser muy importante que le demos impulso a ello, porque no... tenemos muchos agostaderos y muy buenos pero poco ganado. Entonces debemos impulsar pues este... que vengan proyectos, sobre todo para el sector social en la zona serrana, para que la ganadería siga creciendo. Y en el caso del campo, de la agricultura, aunque es un tema del Gobierno Federal, pues nos preocupa que por el desastre que tuvimos con el cultivo del trigo, los productores del trigo, fundamentalmente los del Sur de Sonora, pues que se nos haya venido retrasando mucho el apoyo de los seiscientos millones de pesos que se han

destinado. Ojalá que ustedes, en alguna de sus oportunidades, en los puntos de acuerdo que tome esta Cámara de Diputados y sobre todo esta Comisión, nos apoyen allá, ante el Congreso de la Unión, en un punto de acuerdo para que pues hagamos una excitativa al Gobierno Federal para que podamos tener... para que vengan pronto estos apoyos, porque realmente tenemos serios problemas, en el caso de los productores de trigo, porque nos hace falta mucho este recurso para poder complementar los pagos a las deudas que tenemos con nuestras uniones de crédito, con las financieras ¿no? Entonces eso sería una de las partes importantes. En cuanto al desarrollo de la actividad agrícola, pues ésta ha venido cada vez creciendo más. Pero si, con estos desastres que tenemos por los cambios climáticos en el Sur, pues yo creo que si... los cultivos alternativos van a ser muy importantes que se den. Entonces pues yo le veo... Realmente les felicito a todos los que la integran, Rodrigo, a todos ustedes, señores diputados, yo creo que tienen una gran tarea y el campo sonorenses, su florecimiento depende mucho del trabajo que ustedes realicen por el Estado. Muchas gracias.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchas gracias. Tenemos aquí en la Comisión, pues uno de los integrantes es nuestro presidente aquí en el Congreso, y como yo sé que... le voy a ceder el uso de la voz, porque yo sé que tiene que subir ahorita a otra reunión. Entonces...

C. DIP. TRUJILLO FUENTES FERMÍN: Está la reunión de la CRICP. Mi presidenta, mucho gusto. Primero, como todo lo que se instala, (Inaudible) ... todo lo que dependa de nosotros, lo mejor de nosotros en épocas de enormes dificultades. Y voy hacer dos, tres reflexiones. Yo vengo del ejido. Soy hijo de ejidatario y soy hijo de familia campesina, de las grandes familias tradicionales de Sonora y de México. Y en la carrera que he cursado, porque ya llevo algunos años en ello, he visto con buenos ojos y he querido entender lo que México y Sonora necesita. Y hay quienes ya nacieron por herencia, por un trabajo, vaya, heredado de sus antecesores, como grandes empresarios en los diferentes ramos y la agricultura y la ganadería no es ajeno a ello. Les enseñaron la cultura del esfuerzo y han podido mantener en Sonora esa rica tradición de la agricultura y la ganadería. Siempre me he expresado con mucho

respeto para con ellos, desde la trinchera que yo vengo. Porque yo vengo de una hectárea de tierra. Así nos forjaron a nosotros, nos forjaron con una hectárea de tierra, y después unas poquitas de hectáreas más pudieron hacer crianza para los hijos. De ahí la magnitud de la expresión de mi amigo, el ingeniero agrónomo que habló ahorita, en representación de los funcionarios, de qué hacer para que ahora que vuelve a ponerse el ojo en la agricultura y la ganadería, cómo hacerle para potenciar ello. No era importante la agricultura y la ganadería en una década para atrás a como la noto hace dos, tres años para acá, en volver a ponerle ímpetu a las actividades primarias y volver hablar del campo mexicano y volver hablar de las actividades primarias. No lo había escuchado, y escucho al presidente, aun en la época de crisis, entusiasmado por volver a darle al campo, a todas las actividades primarias, el lugar que le corresponde porque el mundo está empujando para allá. El mundo está descubriendo de vuelta que la agricultura y la ganadería son necesarias para... vaya, el entramado que requerimos de convivencia, de paz, de armonía y de alimentación sana, y creo que es muy aprovechable lo que hay ahorita en el sector al que nos referimos. Y esta Comisión, si analizamos su historia, muy poco se reúne. Es una de las comisiones que poca actividad tiene, porque poco se legisla en el ramo de Fomento Agrícola y Ganadero. Muy poquito llega a la comisión y muy pocas veces se reúne. Yo creo que hoy podemos perfectamente bien, con muchas vertientes que tiene y objetivos que se pueden alcanzar, todas las que aquí se expresaron son motivo de análisis y de trabajo para la Comisión que preside nuestra compañera Iris Sánchez Chiu. Conocía a su padre, porque mi padre fue compañero y coterráneo contemporáneo de sus luchas, y conocí a Martínez Tadeo, porque él también me ayudó a que yo estudiara en la Escuela Normal, como hijo de campesino. Esas son las dos ramas: las que mueven las masas de agricultores pequeños, pequeños agricultores, y los que tienen a muchos trabajadores peones en sus hectareajes grandes extensiones de tierra de los campos de Sonora. Los uno, los que tienen mucho hectareaje, nuestro respeto, nuestro agradecimiento a la contribución que se hace. Pero la inequidad entre esas grandes extensiones y las pequeñas extensiones es enorme. De los 72 municipios de Sonora, 50 prácticamente viven en la inequidad total en todos los rubros y no es la excepción la agricultura y la ganadería. Del ejido que yo vengo, se

pavimentaron los canales desde los tiempos de Echeverría. Quién me puede explicar por qué el auge a la agricultura y la ganadería de aquellos tiempos en que se trazaron canales por kilómetros... por kilómetros, óiganme bien, y desde entonces, de los años 70's al 2015, no hay una tubería ahorita que beneficie el uso adecuado del agua para potenciar las actividades de esos pequeños márgenes de tierra. Y tan solo el hecho de lo que pasó en el Río Sonora, con lo del fideicomiso, nos dice la realidad de lo que tenemos como problema nosotros. Ahí está lo que hace la vileza y la codicia, cuando mal se entiende lo que un gobierno debe de hacer con los recursos. Ahí está lo que pasó. El vicio, el deterioro, el tirar el dinero que llegó del fideicomiso, en vez de plantearnos cómo reconstruimos la Ruta del Río Sonora con proyectos detonadores regionales que permitan detonar las actividades de esos pequeños núcleos de población. No representan más del 18% de la población esos 50 municipios de los que me estoy refiriendo. Pero nunca, en el estudio que ha hecho Nueva Alianza en los últimos censos, desde que el INEGI se conformó, no han bajado su población. Ahí viven. La tierra siempre va estar alguien que la trabaje, siempre. Aunque se mueva el que se mueva del pueblo, alguien llegará a comprarla para poner a un trabajador ahí y producirla. Hacerla que funcione, que trabaje, que produzca. Por eso es importante, compañeras y compañeros, este llamado que se hace aquí a la Comisión. Revisar esas partes de equidad que no se están dando para que los que tienen mucho que producir, lo hagan en favor del país. Es fundamental que lo hagan y lo sigan haciendo con las mejores herramientas, con las mejores tecnologías, y que lo que tiene que ver con la Comisión de Fomento Agrícola y Ganadero con otras comisiones o con otras dependencias como la Conagua, que se conecta vaya, con esto mucho, en las dependencias y en las secretarías, pues podemos también hacer el llamado... a que como dice Nacho, se noten mejor los recursos. Yo sólo reflexiono, ya por último: el esfuerzo no debe de ser mal gastado, mal invertido. Algo que tenemos en muy mala cultura es, no sabemos aprovechar los recursos y como que nos volvimos muy avaros la generación actual, y no ha sido correcto ese camino. Es una ruta muy equivocada. Si algo debo reconocerle a los agricultores y ganaderos, es que son muy probos en el manejo de sus patrimonios. Son gente muy buena administradora. Y como buenos administradores requerimos extendernos un poquito hacia otros

núcleos poblacionales, hacia los municipios, vuelvo a repetir, con pequeños núcleos poblacionales y hacia las áreas rurales. Ahí estaremos atentos de contribuir y de que no se diga pues que esta Comisión no trabaja porque no llega materia legislativa. Si vemos ese récord, vamos a decir, es que sesionan cada 5 meses, cada 6 meses, porque no hay materia. Y aquí nuestra presidenta, con el origen que trae, sé de dónde viene Rodrigo, sé de dónde viene Ramón, conozco a su familia, sé de dónde viene Omar, sé de dónde viene Carlos Fu y sé de dónde vengo yo. Me metí a esta Comisión, que no tiene nada que ver con educación, directamente con educación, pero tiene que ver mucho con nuestros pueblos, y hay una lucha de las izquierdas, que bien vale la pena retomar en esta Comisión, que tiene que ver con equidad. No sólo los grandes, sino los pequeños corredores de los ríos... los ríos, todos los ríos, todos tienen una serie de municipios y de rancherías que conviven al lado de las riveras de esos ríos, que son muy pequeñas poblaciones pero muy importantes para Sonora. Muchas gracias, mi presidenta.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchas gracias, presidente. Y estoy de verdad convencida de que quienes integramos esta Comisión, como bien lo menciona usted, por origen y por creencia, vamos a sacar grandes cosas. Efectivamente, no es una Comisión que se reuniera mucho y no teníamos ningún asunto pendiente. Cosa extraña, la verdad. La gran mayoría de las comisiones tienen asuntos pendientes. Ésta no tenía ninguno, pero hay mucha área por donde trabajar. Y le cedo el uso, primero al ingeniero Marcos Molina y después a Fátima. Y despedimos a nuestro presidente del Congreso, muchas gracias.

C. ING. MARCOS MOLINA: Buenas tardes. Primero que nada quiero felicitar a Iris, heredera de un enorme legado y de un compromiso social de mi gran amigo el licenciado Trinidad Sánchez Leyva. Iris, felicidades, pero tienes una tarea muy grande por delante. Y también por otro lado, decir que me da mucho gusto ver en esta Comisión a tanta gente amiga, conocida, comprometida con el sector agropecuario de Sonora, desde hace muchos años. Sin mencionar a nadie, sólo porque ya se retiró el diputado Fermín. Fermín Trujillo, amigo mío desde... pues desde hace algunas campañas políticas. Pues yo quiero platicar

un poquito del sector que represento, que es el sector de productores de uva de mesa. Nuestro sector en pocos años, sobre todo a raíz de los problemas que se vinieron por la falta de agua, logró hacer una enorme reconversión en algunas zonas del Estado. Principalmente en la zona de Hermosillo y sus alrededores, en el área de Caborca y recientemente en los últimos años, en el Valle de Guaymas-Empalme. De manera que en pocos años este sector se ha convertido, si no en el primero, en el segundo cultivo de importancia en el Estado. Primero, por el volumen de sus ingresos. Primero, por la generación de mano de obra que tiene. Primero, por el uso y aprovechamiento que se le da al agua. Y también muy importante, en el desarrollo tecnológico que ha tenido en los últimos años, que nos permite colocarnos en el ámbito internacional, entre los mejores productores de uva de mesa a nivel mundial, y con ello estamos llegando a muchísimos mercados. Mercados, por supuesto... lógico, Estados Unidos y Canadá, pero llegamos a muchos países de Europa, Inglaterra, Alemania, Francia, llegamos a los países asiáticos: China, Japón, estamos yendo a Singapur, Nueva Zelanda, Australia, La India, etc. Rusia. Llegamos a alrededor de 18 países, los que estamos llegando actualmente con potencialidad de llegar a muchos otros países más. Pero en esta actividad no podemos dejar por un lado el compromiso social que tenemos como productores, como grandes empleadores de mano de obra, mucha de ella venida de otros ámbitos del país, y tenemos un enorme compromiso social. En la organización nuestra se ha fijado una meta, de que seamos declarados como industria, una industria socialmente responsable. Pero para poder llegar a eso, muchos agricultores, muchas empresas están haciendo un enorme esfuerzo. Pero para llegar a ello necesitamos de un esfuerzo conjunto, no sólo de los productores, sino de las autoridades estatales y las autoridades federales. Existen, efectivamente, muchas poblaciones, muchos pequeños pueblos, ejidos, etc., donde viven los trabajadores y viven en condiciones desgraciadamente muy lamentables e insalubres. Entonces tenemos que hacer un esfuerzo conjunto. Conjunto para poder llevar condiciones de vida más digna a esos pequeños poblados, a esas pequeñas comunidades de las cuales llegan los trabajadores, que son base fundamental en el desarrollo de nuestra actividad. Por ello, hoy que está a punto de empezarse a discutirse el presupuesto... el presupuesto del Gobierno del Estado, yo sí les sugeriría que

tomaran una partida, que tomaran en cuenta esta propuesta que estoy haciendo, para juntos, de una forma tripartita, vayamos a poder resolver problemas de estas comunidades que son urgentes. Problemas que si no los resolvemos, que si no los atacamos, en poco tiempo se nos puede revertir en un verdadero problema social. Yo quiero pedirle a la Comisión, porque aquí tienen que participar no sólo las dependencias de la Secretaría, de la Sagarpa Estatal, es muy importante la participación de la Sedesol y de la Sedeson. Entonces deben de buscarse recursos, de los recursos destinados al combate a la pobreza, no sólo de los recursos destinados al impulso a la producción. Por ello, yo si quiero... aparte de felicitarte, Iris, hacerte esta petición muy especial, que yo sé, conociendo tus antecedentes, que la vas a tomar muy en serio y seguramente lograremos mejorar las condiciones de vida de nuestros trabajadores. Y por último, les quiero comentar que nos da mucho gusto que en el Estado haya habido un crecimiento industrial muy importante, que Sonora se esté industrializando y esté tomando nuevos rumbos, pero no se nos debe de olvidar nuestros orígenes, nuestras bases, lo que ha sido fundamental para el Estado de Sonora. Nosotros, el sector agropecuario, generamos muchos más empleos en gente que más lo necesita de la población de Sonora. Sonora ha sido, es y debe de seguir siendo un Estado eminentemente agropecuario. Felicidades y muchas gracias.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchas gracias, ingeniero. Le cedemos el uso de la voz a Fátima Rodríguez y posterior, al ingeniero Miguel Ángel Castillo.

ING. RODRÍGUEZ FÁTIMA: Con mucho gusto estamos aquí acompañando a nuestra compañera, vieja amiga, hija de un gran luchador social, el queridísimo Trini Sánchez Leyva, que fue una gente que supo hacer la unificación entre los que trabajan la tierra, en que saben el lenguaje de trabajar la tierra y sobre todo, de tener un ambiente armónico con los empresarios. Nuestros empresarios visionarios de aquí de Sonora, que supieron pues entenderlo también ¿verdad? y negociar. Porque es una parte muy trabajosa, entre el empresario y el trabajador. Pero yo he sabido, conozco muy bien la historia ésta, conozco al licenciado Molina como una gente sumamente visionario, al

hijo del señor Salazar, al papá del señor Salazar, ingeniero agrónomo, también como nosotros. Pero aquí hay una cosa, no podemos seguir manteniendo, como dice el licenciado Rodríguez, esas brechas tan grandes. Si estas brechas tan grandes siguen imperando se pueden dar condiciones como se están dando ahorita ¿no? Regiones ubicadas... porque tenemos el diagnóstico sectorial, que dice... el diagnóstico sectorial, que solamente el 2% de los productores a nivel nacional están ligados a una o dos fases de la cadena productiva. O sea, algo está sucediendo. Porque entonces aquí nosotros, en Sonora, tenemos a los productores más visionarios, a los que mueven el PIB Estatal ¿verdad? Pero en la parte baja algo está sucediendo. Entonces las brechas, o se cierran o se ensanchan ¿verdad? Aquí tenemos que hablar de vincular no solamente las instituciones fomentadoras del desarrollo y del crédito, del financiamiento y de la investigación, que andan cada quien por su lado. Y si no buscamos la integralidad de los procesos, van a seguir las brechas ensanchándose. Decía el señor Martínez Tadeo, el problema del trigo. Tenemos miles de años los agrónomos viendo que Sonora se sigue convirtiendo en productor de una sola cosa. Solamente son productores, siembran y a rascarse la panza a esperar a cosechar. ¿Entonces qué tanto gana un productor apoderándose de un eslabón de la cadena productiva? Pues gana mucho, porque el señor de la industria sí lo sabe. ¿verdad? Entonces nosotros queremos que se cierren las brechas. Que tanto el que produce, la industrialice, lo comercialice, lo acopie y en esas fases ganan y sobre todo ganamos todos. Ganamos en oportunidad. ¿Porque qué está sucediendo ahorita? La población rural se envejeció. Ya hay municipios, como las zonas... hay zonas en Huatabampo, en Etchojoa, de gente sin esperanza. Porque las gentes vendieron sus tierras, y si las vendieron, las rentaron a 20 años, a 30 años. Yo conozco el único caso, que lo conocí en San Fernando de Guaymas, de un empresario que rentó sus tierras a 30 años. Entonces esa tierra, como a los 15 años la gente se hizo dueña de esa tierra. ¿verdad? Entonces ya ahorita la gente... Un empresario grande ya no le interesa ser dueño de la tierra, porque la renta se hereda. La renta se hereda y entonces, ¿qué sucede en este proceso? Dejaron de ser productores, se fueron a la expulsión, se fueron a trabajar a otras partes y los que quedan ahorita son las ancianas y algunas mujeres, porque el flujo financiero... el flujo migratorio ya las expulsó. Y

entonces ya la gente esa ya no tiene esperanza. Lo acabo de ver en un estudio de desarrollo comunitario agrícola integrativo, en que la gente está perdiendo la esperanza. Entonces, la única forma en que la gente tiene amor a la tierra es seguirla produciendo. Pero hay muchos esquemas, no solamente de que en las brechas tenemos que cerrarlas porque hay grandes y bajos productores. No, hay productores ahorita en una transición que quieren hacer algo. Pero si seguimos con este tipo de presupuestos, de que los créditos, los apoyos y los servicios y los subsidios cada quien anda por su lado, no vamos a seguir consiguiendo nada. Por eso nosotros le apostamos al trabajo del desarrollo regional con enfoque local. Así como hablaba el maestro Fermín, ¿qué vamos hacer en el Río Sonora? Muchísimas cosas, porque sí es cierto y yo estoy de acuerdo con él, que en una hectárea de ajo gana y gana la sociedad y gana el Municipio. Y si nos vamos más arriba con productores de flores, quizá en las áreas del mismo Río Sonora, en las áreas de Baviacora, en las partes altas trabajar esquemas ganaderos integrativos, no nada más producción primaria de becerros y vendérselas al coyote. Y una cosa bien importante, es trabajar la educación desde el punto de vista del aprendizaje. Capacitación desde el punto de vista del aprendizaje y eso es educación. En eso si coincido completamente con (Inaudible). Entonces volverles a decir, como mujer, encantada, Iris, de que tú seas parte. Porque tienes que ser un aliento para la gran cantidad de mujeres que no tienen esperanza, pero se puede recuperar porque hay muchas cosas que hacer y se hace con poquito, porque eso lo sabemos hacer las mujeres. Con poquito lo hacemos rendir. Muchas gracias.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Gracias, Fátima. Muchísimas gracias. Le cedo el uso del micrófono a mi compañero... ah, al ingeniero Miguel Ángel Castillo, perdón. Una disculpa.

ING. CASTILLO MIGUEL ÁNGEL: Muchas gracias, señora presidenta de la Comisión de Fomento Agrícola y Ganadero del Congreso del Estado de Sonora. Saludos a los compañeros diputados que integran esta Comisión. Saludo a los compañeros agricultores, a mi estimado Nacho Martínez Tadeo, Presidente Estatal de nuestra Confederación Nacional Campesina y a todos los que están aquí con nosotros esta tarde. Yo creo... una de las palabras

recurrentes es el origen. El origen, en el caso nuestro es la Sierra de Sonora. El origen de mi familia, Pilares de Nacozari. El origen de mi padre, obrero minero, sindicalista del Sindicato Minero de Pilares, Sección 114. Cuando paró Pilares por cuestiones económicas del cobre, tuvieron que buscar nuevos horizontes. Ese horizonte lo encontraron en La Costa de Hermosillo. Ese horizonte lo encontraron en unas políticas de colonización agrícola del presidente Miguel Alemán, y ese horizonte nos lleva a que en estas zonas agrícolas de riego por bombeo, que también, colonización... distrito de colonización es Miguel Alemán, de la Costa de Hermosillo y Caborca. Los dos decretos vinieron juntos y juntos hemos trabajado, juntos hemos luchado, hemos gestionado acuerdos, apoyos para nuestro sector, para el sector agrícola, tanto colonos como agricultores y como ejidatarios. En 1949 se dio ese proceso de colonización. Hermosillo, nuestra ciudad capital, era una pequeña ciudad que no llegaba a los 50,000 habitantes. Por más de 100 años, Hermosillo creció a tasa cero. Es a partir del detonador, del decreto de colonización agrícola de La Costa de Hermosillo, cuando Hermosillo empezó a crecer ya a tasas del 1, 2, 3%, etcétera y más. Caborca, sucedió lo mismo. Pero había en ese entonces políticas públicas para el campo, que fomentaban la actividad agrícola realmente, que fomentaban la igualdad de oportunidades entre los ejidatarios, los colonos y los pequeños propietarios. Había políticas públicas para crecer. Había políticas públicas para cuestiones sociales, para educativas, para la investigación agrícola, fomento, fomento, apoyo, apoyo, apoyo. Desgraciadamente a principios de los 90's, estas políticas públicas para el campo se cambiaron por políticas de corte neoliberal, donde se empezó a mostrar un menosprecio para los productores pequeños y para todos los productores en general. Todos resultamos damnificados por este tipo de políticas, *contimás* los trabajadores agrícolas. Entonces esta descomposición social que hemos tenido en los últimos años, no nada más en nuestro Estado, en nuestra Ciudad de Hermosillo (Inaudible)... un factor de gobernabilidad, en los 40 años que él estuvo trabajando en La Costa de Hermosillo. Yo creo que este Congreso y esta Comisión deben de rendirle un homenaje. Y yo les digo aquí, ante este gran público, de que Miguel Alemán, cuando sea elevado a rango de Ciudad, debe de tener el compañero Trinidad Sánchez Leyva, el honor de que lleve su nombre. Su papel histórico es notablemente relevante.

Tenemos en Estados Unidos, a un César Chávez y aquí tenemos a Trinidad Sánchez Leyva. Muchas gracias.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchas gracias. Muchas gracias, ingeniero. Y ahora si le cedo el uso de la voz a mi compañero diputado.

C. DIP. DÍAZ NIEBLAS RAMÓN ANTONIO: Muchas gracias, diputada presidenta. Muy buenas tardes. Buenas tardes a todos. La verdad que pues muy contento. Primeramente muchas felicidades por presidir esta interesante Comisión y muy contento por escuchar todos estos interesantes mensajes que nos están diciendo ahorita, que nos están dando una lección de que nos pongamos a trabajar y créanme que les vamos hacer caso. Yo les quiero decir que me siento muy contento de ser parte de esta Comisión, diputada, porque pues yo nací y crecí en el campo. Toda mi vida he vivido en lo que es el campo, en la agricultura. Ahí me formé. Yo soy médico veterinario y los cuatro años y medio que estuve fuera, que abandoné el campo, fue para irme a estudiar, a prepararme pero me siento muy contento. Ahorita me dedico a la agricultura y a la ganadería también, que pues andamos ahorita como patitos en el agua en esta Comisión y créanme que le vamos a echar muchas ganas. Entonces coincido totalmente con todos ustedes. Ahorita con los señores agricultores, que exponían ahí de que nos pongamos a correr. Porque sí, la verdad que sí urge. Hay mucha diferencia en cuanto a los productores. Muchos retos en la reconversión de cultivos. Yo provengo de la zona del Mayo. Allá pues es puro trigo. La mayor parte del porcentaje de la agricultura pues es trigo, se siembra algo de papa también y ahorita nos acaban de llegar unos productores de higuierilla, que traen la intención de... traen un programa de cerca de 70,000 hectáreas de higuierilla ahí. Inclusive ya están construyendo una planta para su procesamiento ahí en Fundición. Que eso, pues lo bueno es que nos viene a generar empleo para la región. Entonces yo les quiero decir, pues de que coincido totalmente con estas grandes voces que acabo de escuchar ahorita. Porque el sector primario, lo que es la agricultura y la ganadería, el 10% de la población de Sonora dependemos de ella. Yo creo que hasta un poco más, de que... entonces pues todos nuestros padres vienen de los ranchos, de Álamos, por aquél lado y nos dejaron esas grandes historias.

Entonces pues yo me pongo a disposición, compañera, sabemos que los retos son muy grandes. Yo te quiero comentar, Gustavo, estábamos esperando al Secretario, pero en otra ocasión lo saludamos. Coméntarte que ahorita traemos un problema fuerte en Álamos, con los agricultores que siembran ajonjolí. Ahí hubo un problema con un gusano Telarañero, que ahí se acabó 3,000 hectáreas de ajonjolí. Entonces nosotros ahorita estamos elaborando un exhorto para el Gobierno Federal, para que apoyen esa región de Álamos. Y lo que ahorita atinadamente dijo don Nacho, aquí, del problema que traemos los agricultores productores de trigo, que yo también soy productor de trigo, que el año pasado, pues la verdad que nos fue muy mal. El clima, que no hubo frío, tuvimos demasiado calor y no tuvimos los rendimientos adecuados en el caso del trigo. Que cuando normalmente levantamos allá 6, 7 toneladas, pues ahora tuvimos producciones de 3 toneladas y media, de cuatro y lo cual pues fue un año pésimo para la producción del trigo. Yo quiero decirte, Nacho, que ya estamos elaborando exhortos para el Gobierno Federal. Porque ahorita todos los agricultores nos andamos dando contra los palos, ahorita ¿no?, porque hace falta ese recurso. El Gobierno Federal prometió esos seiscientos millones de pesos que comentas, para la zona de Navojoa le tocan ciento ochenta millones de pesos, pues imagínense la falta que están haciendo ahorita para iniciar con la compra de los insumos, para volver a sembrar trigo de nuevo. Que la fecha de siembra ya está cerca, que es del 15 de noviembre al 15 de diciembre, lo óptimo. Entonces estamos elaborando eso, pero si pedirte el apoyo, Gustavo, para... ahí con el Secretario y con la señora Gobernadora, que se nos apoye ahí con la gente de Álamos, porque ahí es un problema fuerte. Son 783 productores. Arrasó el gusano con 3,000 hectáreas de ajonjolí y de sorgo. Entonces traemos un problema fuerte allá en el Sur del Estado y ya estamos elaborando los exhortos, diputada presidente, lo vamos a subir al Pleno para exhortar al Gobierno Federal, que vengan y nos apoyen en esos temas. Entonces pues, yo qué les puedo decir, que estamos muy conscientes de la situación de la agricultura y la ganadería aquí en el Estado. Nos damos votos porque esto, la agricultura siga avanzando, que pues tenemos a mucha agricultura protegida aquí en Sonora, lo que son invernaderos, son casas sombra, pero quisiéramos más ¿no? Quisiéramos más riegos presurizados para el ahorro del agua y todo eso. Pero yo siento que todos esos temas los

vamos a ir manejando aquí en estos tres años, que con mucho gusto vamos a presidir esta Comisión. Entonces pues muchas gracias a todos. La verdad que es un placer estar aquí. Conozco muy bien al ingeniero Miguel Ángel Sánchez Barrios, que trabajamos juntos allá en el Valle del Mayo y la verdad que pues muy contentos. Y muchas felicidades y muchas gracias a todos. Gracias.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Pues muchas gracias, diputado. Le voy a ceder el uso de la voz al diputado Omar Guillén y cerramos, yo creo. Si alguien más tiene algo que comentar con el diputado Rodrigo Acuña. Adelante.

C. DIP. GUILLÉN PARTIDA OMAR ALBERTO: Ya los agarré cansados, yo creo, pero hay mucho que decir. La verdad que yo vengo de Cajeme, vengo de una organización campesina, también. Crecí en una organización campesina y me formé políticamente hablando dentro de una organización campesina. Muchos de ustedes la conocen, que es Alcano, y también fui parte yo mismo, de los productores o de los que estuvimos trabajando la tierra. A manera de broma, lo primero que sembré fue frijol. Me acuerdo que saqué como 200 kilos... porque bueno, era la primera oportunidad que tenía en la siembra y ya después me metí al trigo y al maíz, y aprendimos lo que era todo el trabajo de la agricultura. Y precisamente ese trajinar nos daba mucha... no me acuerdo, tenía muchas dudas y decía, bueno, por qué todos estamos esperanzados... en aquél tiempo, a todo lo que pueda hacer el Gobierno Federal. ¿Qué hace el Gobierno del Estado? ¿Cuáles son las políticas públicas que lleva a cabo?, como decía ahorita Fátima, para lograr ser también parte del impulso de la agricultura y de la ganadería en Sonora. Y honestamente, con todo respeto y no es patear el bote, pero yo nunca vi nada. Y estoy hablando de hace algunos años. Con todo respeto, estoy tratando de ser muy congruente con lo que estoy diciendo y realista. Y siempre todos esperanzados al Procampo, me acuerdo, a que llegara el Procampo y a ver qué pasaba. Me acuerdo que veíamos, cuando Peña Nieto era Gobernador del Estado, cómo hablaba mucho de la mecanización del campo, gobernador del Estado de México. Y que decíamos nosotros, ojalá que pronto llegue aquí a Sonora ¿no? y que pronto andemos con nuestro tractor nuevo. Y veíamos también acciones sobre revestimiento de canales para optimizar el uso del agua y que el agua llegara a más productores

de menores de 20 hectáreas, pero nunca se daba un programa fuerte en ese sentido, y por eso yo pedí ser parte de esta Comisión. Me toca ser presidente de la Comisión de Desarrollo Económico y Turismo. Y creo yo que el área de la agricultura y ganadería es un pilar fuerte para el desarrollo económico de Sonora, por eso también nos metimos en esto. Y aquí yo invitaría a mis compañeros diputados... yo dije, acabo de terminar la Comisión de Economía y yo dije que esta Comisión, me refiero a la de Economía, no iba a ser una comisión decorativa o de papel o nada más de adorno. Tenía que ser una comisión combativa. Buscar realmente cambiar esos esquemas que muchos de nosotros hemos vivido. Por lo que veo, todos mis compañeros de alguna manera están ligados al campo y conocen la problemática. Sabemos que los ejidos y las comunidades rurales están inundadas de droga, que no hay empleo, que solamente vivimos por la temporada del campo y que se acaba la temporada del campo y ya no hay más que hacer. Y la verdad es triste y alarmante, eh. Porque yo hablo de mi región y cada vez está más complicado la forma de vida que hay en los ejidos y en las comisariías, y nosotros... lo vuelvo a repetir, Cajeme depende yo creo en un 80% de la agricultura. Por eso, cada vez que no llegan los apoyos, por eso cada vez que hay problemas con el precio, por eso cada vez que el Procampo se tarda, es un problema muy serio en la vida económica de mi municipio. Y bueno, decía que no queríamos una comisión decorativa, y por eso le comento aquí a mi presidenta, no queremos una comisión decorativa de agricultura, ni de ganadería, ni de pesca. Tenemos que buscar impulsar. Yo me acuerdo en aquél tiempo, nosotros traíamos un programa de rescate de tierras rentadas, donde buscábamos que el agricultor retomara el amor a su tierra pero a través de incentivos por parte del gobierno, donde lo ayude a tener la manera de poder trabajar su tierra. Y son puntos importantes. No podemos decir que viene otra vez una cultura paternalista. ¿Pero qué hacemos con todos los agricultores que están rentando sus tierras y que ya no quieren saber más de su tierra, más que el día que van a ir a cobrar la renta? Tenemos que buscar innovar. Por eso qué bueno que está el Subsecretario. Tenemos que desde ya, mi presidenta, hablar de una mesa de trabajo donde puntualicemos junto con los funcionarios de la Sagarpa, junto con los liderazgos, cuáles son los puntos reales los que vamos atacar De manera clara y puntual. No le vamos a tirar a todo. Vamos hablando de 5, 6

puntos que de verdad van ayudar a reactivar la vida agropecuaria de Sonora, y que el Estado también le apueste. No podemos solamente vivir pensando en lo que nos va dar la Federación. Claro que lo tenemos que atacar, pero si aquí no establecemos los mecanismos y priorizamos los temas vamos a seguir tirando volados al aire o vamos a seguir esparciendo o diseminando la fuerza, cuando la podemos encaminar para que realmente se dé un resultado contundente en Sonora. La verdad qué triste. Discúlpeme que me extienda, pero con el conocimiento claro de que el campo es sumamente importante, qué triste ver que no se dé un compromiso real por parte del gobierno en este sentido. Entonces aquí, pues digo, hay que aprovechar esta trinchera para retomar esto y volver a invitar al Secretario, con todo respeto. Sabemos que salió a una comisión, pero tiene que estar aquí. Sabemos que ya tienen un diagnóstico de la problemática agropecuaria de Sonora, sabemos que traen una idea, traen su propuesta, necesitamos verla. Necesitamos nosotros como Congreso, ser facilitadores de esa propuesta desde el punto de vista reglamentario, legal y presupuestal. Y yo cerraría hablando de que por qué no proponer la mecanización del campo otra vez. Por qué no hablar de que Sonora le entre al tema de revestimiento de canales. Por qué no hablar de evitar la corruptela tan enorme que hay en los apoyos a los proyectos productivos. Eso es una vendetta política impresionante, que la verdad ya da vergüenza porque todo mundo lo sabe. Todo mundo sabe que los proyectos productivos que se pueden dar a través del Gobierno Federal o Gobierno estatal, pues tienes que ir ya muy predestinado porque le tienes que dar un apoyo al que te hace el proyecto o le tienes que dar el apoyo a tal funcionario. Eso tiene que terminar. Tenemos que transparentar ese tema tan fuerte y tan delicado y que todo mundo sabemos. Todo mundo lo sabemos, pero bueno... hasta ahorita yo no he visto que se haga nada. Es un punto que tenemos que atacar. La verdad, yo celebro mucho el nombramiento de Gustavo Camou, conocemos tu trayectoria, sabemos que vas hacer un trabajo limpio. También conozco muy bien al Subsecretario de Agricultura, sabemos muy bien que va ser un hombre comprometido con la causa social y, buena, sin lugar a duda, de Julio ¿no? Y yo creo que en el tema del abigeato... comentarles, ya estuvieron aquí la ganadera local de Cajeme, estuvieron con el Procurador, estuvimos con el Procurador, no sé si te lo comentó. Porque se... se está trabajando ahí en una

estrategia para trabajar en las áreas rurales, en la zona rural. Por ahí es donde está más fuerte el tema del abigeato. La verdad ahí es otro tema: el problema de la inseguridad. Se están robando los tractores, se están robando la maquinaria y se están robando los animales. Y lo peor del caso, y ahí lo decían los propios ganaderos, a piola. O sea, ya no llegan y se los suben en un camión y se robaron. No. Se llevan el ganado completo, el hato completo por la noche. Es increíble la falta de estado de derecho que hay ahorita en las áreas rurales, y ahí es otro tema que tenemos que tomar. Es mucho trabajo, insisto, pero yo creo que podemos juntos ir puntualizando los temas: Programas de impulso, programas de protección, programas de acción, programas de beneficio social. Por eso, desde ya ponemos sobre la mesa la idea de hacer esta mesa de trabajo permanente para que ustedes nos digan. Armar una agenda legislativa, como bien dice Fátima, desde ya. No hay tiempo que perder. Que ustedes nos planteen su proyecto. Nosotros, como representantes del pueblo, llevar la voz de ustedes a esa mesa de trabajo (porque así lo dice la Ley Orgánica, nosotros no somos funcionarios, somos representantes del Pueblo), y sentarnos a llegar a acuerdos para estar listos para el próximo presupuesto, que creo que es lo próximo que viene. Pero también poder estar listos para revisar esas acciones que van a proponer. Esas acciones de impulso al campo. Socializar el tema. Que la gente sepa qué se va hacer y que sea parte de las decisiones. Es un tema muy sentido en lo personal, la verdad, porque a veces hemos llegado a momentos desesperantes. Nos falta mucha unidad y nos falta mucha organización. Y el único que puede juntarnos y organizarnos es el gobierno. Es el gobierno el que la ciudadanía le ha dado esa confianza para eso y sé que traen esa visión. De veras, Gustavo, muchas gracias por venir. Gracias, a los líderes que nos acompañan. De veras vamos a estar muy comprometidos en este tema y creo yo que todos los diputados que estamos aquí, lo vamos hacer con muchas ganas. Muchas gracias.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Muchas gracias, diputado. Y para cerrar, le cedo el uso de la voz al diputado Rodrigo Acuña.

C. DIP. ARREDONDO RODRIGO ACUÑA: Gracias, diputada presidenta. Pues antes que nada felicitarte, porque eres una profesional del tema y hemos

tomado una buena decisión, además eres una mujer que no tengo la menor duda, vas a sacar adelante esta chamba. Mil felicidades. Igualmente a mis compañeros que componen esta Comisión. Yo celebro pertenecer a ella, muchas gracias. Gracias a todos nuestros amigos que nos acompañan del sector agropecuario, a todos y cada uno de ustedes. Marcos, gracias. Mi líder, Nacho Martínez, gracias. Marco Antonio, Miguel Ángel Castillo, muy bienvenidos. Mis colegas, Miguel Ángel Sánchez Barrios y Fátima, gracias por estar con nosotros. Jorge Mazón, gracias. Y Gilberto Salazar, muchísimas gracias por estar con nosotros. Gracias a todos, por supuesto por acompañarnos. Y lo que si me queda claro, ahora bien, en este momento, es que no va ser la comisión con menos chamba, Iris. Me queda claro que es una de las comisiones que inicia con más actividad, con más participación y... pero sobre todo con el deseo real de aportarle, de ser parte de la solución ¿verdad? Porque yo también estoy muy, muy honrado de poderles representar. Me siento por supuesto, muy afortunado de estar aquí y poder representar a este sector. Un sector que me apasiona, un sector en el que yo me formé y he desarrollado prácticamente toda mi vida y es un sector en el que me ha dado mucho y hay mucho qué devolverle. Yo creo que de todas las participaciones, no tengo más que sumarme a ellas, por supuesto. Pero si reconocer que por vocación, en Sonora somos agricultores y somos ganaderos, es una vocación natural de nosotros. Nuestro Estado tiene esas fortalezas y por supuesto tiene un capital humano que lo sabe trabajar, que lo sabe echar adelante. Y bien, pues hemos hablado de muchos temas muy sensibles en esta legislatura de la cual yo pertenezco y me siento muy orgulloso de estar ahora aquí con ustedes. Pero bueno, ahora pasamos a los temas de productividad, a los temas de desarrollo económico y la agricultura y la ganadería en Sonora, pues la verdad que son de suma importancia. Pero nosotros desde aquí, con toda la capacidad nuestra, con toda nuestra energía, con todo nuestro conocimiento del tema en esta Comisión, que no tengo la menor duda que está muy bien conformada entre los que conocemos el medio y abogados, como mi amigo Omar Guillén, que mucho nos ayudará a sacar los temas adelante. No quiero extenderme mucho. Lo que sí, entiendo las dos partes. Entiendo tanto al sector productivo y privado como el sector social. Yo vengo de una región, de Caborca, que como bien lo decía ahorita mi compañero Miguel Ángel Castillo, que somos una zona

netamente que se abrió fuertemente al cultivo y al sector social en los años 70's y que de alguna manera, las políticas públicas no fueron lo suficientemente equitativas, no fueron lo suficientemente amigables para todos los que ahí estábamos trabajando. Amigables... incluyente, vaya. Lo vimos venir eso, Omar, lo dijimos, lo llevamos a la mesa, pero desafortunadamente no tuvo el eco necesario. Nosotros lo decíamos, es un sector que necesita políticas públicas adecuadas, políticas públicas que les permitan seguir viviendo de ello y les permitan una oportunidad digna para las nuevas generaciones y una oportunidad de no estar pensando en otras cosas o que no se nos distrajeran los nuevos jóvenes, las nuevas generaciones de ese sector que era la gran oportunidad de que ellos desarrollaran ahí y le dieran continuidad al proyecto de sus padres. Sucedió lo que todos estamos viviendo, tú lo dijiste ahorita. Lo mismo, la misma situación. Por falta de esas oportunidades, lógicamente los jóvenes se nos descarrilaron y ahora tenemos un problema más grave. Pero bien, nosotros estamos para... aquí, para eso, para entre todos resolver lo que nosotros... lo que esté a nuestro alcance. Pero sí, en esos presupuestos, Iris, por supuesto que vamos a luchar nosotros por mejores presupuestos para nuestro sector, pero un sector donde aquí en la mesa, Omar, como bien lo dices y con el apoyo de nuestros productores y nuestros líderes y de esta Comisión, naturalmente no tengo la menor duda de que Iris y todos nosotros tendremos la disposición y la mesa lista para ver cada tema. Y coincido grandemente con todo, pero lo que más me gustó, lo último, es que me dice... que dice Omar, concretemos pues. Veamos qué queremos resolver ya, de inmediato, para priorizar. Priorizando pues. Y vayamos resolviendo temas tan importantes como el abigeato, que es un tema que nos lo están diciendo en cada una de las Uniones Ganaderas, en cada una de las regiones, pero que no hay un proyecto real, un proyecto que vaya pues a contrarrestar este mal. Me congratulo, me siento muy, muy honrado de poderle representar, la verdad, y de trabajar a un lado de Iris y de mis compañeros en esta Comisión, y también de pertenecer a la Sexagésima Primera Legislatura, que yo veo bastante, bastante disposición de todos y cada uno de los diputados en resolver nuestra problemática. Este es el sector que me apasiona y es para mí, la verdad que... me siento muy a gusto en esto, como dijo el diputado Ramón Antonio Díaz, como pececito en el agua, como patito en el

agua. Yo digo como pececito en el agua. Y muchas gracias por acompañarnos y espero que esta reunión, Iris, sea la primera de muchas, y la verdad que ahora sí que va haber muchos temas. Muchísimas gracias, muy buena tarde.

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Bueno. Pues para clausurar, nomás decirles que sí, como verán, yo estoy muy contenta porque la mesa se ha enriquecido mucho con quienes nos han acompañado y con sus intervenciones. Yo les agradezco también a mis compañeros diputados, pues yo sé que todos traemos, ahora sí que ese compromiso de sacar adelante lo que es el sector agrícola y ganadero del Estado de Sonora. Y se me adelantaron un poquito, porque nomás me quise abocar a lo que era la comisión de instalación el día de hoy. Pero claro que sí, tenemos... digo, tenemos muy buena comunicación con el Secretario de Sagarpa. Digo, el día de hoy no nos pudo acompañar pero está muy bien representado por el ingeniero Camou, por el Subsecretario, y este... pues yo tomé nota de los comentarios de cada uno de los aquí presentes. Pues este tipo de reuniones, son reuniones que se graban. Es importante pues para lo que se tiene que ir anotando para hacer realmente esa agenda legislativa, Fátima, que se requiere. Por supuesto no va ser la única sesión que tengamos. Va ser la primera de muchas, porque finalmente como lo platicamos aquí, es primordial la actividad que se realiza, y en ese sentido tenemos que tomarla también en cuanto a las acciones que realicemos. Será tarea de quienes integramos esta Comisión y por supuesto, de todos aquellos que participamos en estos sectores, el de aportar, ahora sí que las ideas, las propuestas y demás que se requieran, para nosotros llevarlas aquí, a su análisis en esta Comisión y posterior a ello, llevarla a Pleno. Cuentan con nosotros. Como verán pues aquí, independientemente de colores y sabores, estamos todos con una visión de querer sacar el sector adelante, de querer sacar esto adelante como una entidad, como quienes somos actores e intervenimos y nos duele. Nos duele la situación en la que se encuentra pues el sector agrícola y ganadero, porque así como mencionaban ahorita del abigeato, bueno, también hay sus situaciones que se presentan en el sector agrícola y a veces no son tan públicas pero sabemos que suceden. Y finalmente, pues algunas pegan y también afectan ¿no? Bueno. Les agradezco a todos. Un saludo, por supuesto a nuestro

Secretario de Sagarpa y de... pues que sepa que estamos trabajando y que vamos a seguir en coordinación para todas aquellas situaciones que se presenten y se tengan que traer para acá, pues vamos a estar muy atentos. Y de igual manera, a quienes intervienen como actores en estas áreas, agrícola y ganadero, quienes están en la mesa y quienes no están, pues igual, se les invita a que nos acerquen información, documentación y propuestas para que nosotros las retomemos. Y les decía que se me adelantaban, porque es importante, así como el día de hoy lo estamos haciendo, tener este tipo de mesas para tomar decisiones que beneficien en el Estado de Sonora a estos sectores. Y al no existir más puntos por tratar en el orden del día de esta reunión, quiero agradecer la presencia de todos ustedes, diputados, invitados especiales, medios de comunicación, por supuesto a los jóvenes de allá, que están acompañándonos, que son de la Unilíder y que están esta tarde viendo cómo se lleva a cabo la reunión de la Comisión de Fomento Agrícola y Ganadero, muchísimas gracias. Y doy por clausurada esta sesión, siendo el día 21 de octubre del 2015, a las 2:23 de la tarde. Muchísimas gracias.

Termino: 14:23 Horas.